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"El Islam tiene pendiente la transición que a la
Iglesia le costó tres siglos"
"La laicidad no está en discusión, pero tiene que ser plural, sin arrinconar la religión en el ámbito privado, y así la
sociedad civil sería mucho más rica"

27.08.2014 | 01:44

Elisa CAMPO El decano de la Facultad de
Filosofía de la Universidad Pontificia de
Salamanca, Francisco Javier Herrero, disertó el
lunes en La Granda sobre la posibilidad de seguir
creyendo en Dios en los tiempos actuales. Su
ponencia fue una de las integradas en el curso
"La pregunta por la cuestión de Dios hoy", que
concluyó ayer.

-Un tema peliagudo éste de la fe.

-Ciertamente. Yo lo que defiendo es que la
creencia, la fe en definitiva, no se puede aislar de
la situación cultural. Ambas van de la mano.
Cuando hablamos de crisis de fe se tiene que
hablar de la raíz de una crisis mucho más amplia.
Es la crisis de la cultura. Vivimos un momento de
cambio de transformación, no sólo de fe.

-¿Es una crisis especialmente occidental?

-El contexto occidental es diferente a otro tipo de culturas. Pero las dificultades para creer son siempre
las mismas. Vienen de dentro, no de fuera. La fe siempre es vulnerable, siempre está puesta en peligro.
Esa vulnerabilidad parte de la misma dificultad del hombre para creer. Y eso es algo que abarca todas
las culturas, no sólo a la occidental.

-¿De dónde viene la dificultad? ¿Acaso existe un deseo del hombre de creer pero una falta de
constatación que facilite esa creencia?

-La tensión fundamental viene dada porque nos limitamos a la comprensión finita. Es muy difícil ver más
allá. Preferimos habitar la casa con techo que abrir el techo y mirar más arriba. Es más fácil confiar en el
hombre que buscar a Dios.

-¿Y es fiable confiar en el hombre?

-El problema es si la desaparición de Dios, como anunció Nietzsche, no conlleva también la muerte del
hombre, del sujeto. Hay un teólogo, Rahner, que hablaba del pronóstico de qué ocurriría si la palabra
Dios y lo que ello significa desapareciera del vocabulario. Que, por otra parte, es el pronóstico que
hiciera Marx. Y la explicación de Rahner es muy pertinente. Si dejara de existir el concepto de Dios
desaparecería también con él lo que nosotros entendemos por hombre. Estamos en ese momento. La
posmodernidad ha dicho: "Dios ha muerto", pero también el concepto de hombre.

-¿Y cuál es entonces el panorama?

-Estamos en eso que llamamos el nihilismo. Todo es relativo. Nos conformamos con lo que tenemos, con
el momento actual presente. Ahora bien, todo esto debemos dejarlo al dorso porque estamos entrando
en un tiempo nuevo de transformación. Algunos, como el filósofo Jürgen Habermas, hablan de la
postsecularidad. Estamos, después del nihilismo, en un momento de recuperar la religión. Y para vivir
este momento, por ejemplo en España, habría que eliminar el hecho de que las relaciones entre Iglesia y
Estado sean un tema de tensión. La postseculiaridad reconoce que la religión tiene un puesto en la
sociedad. Que los pronósticos de Marx de que las religiones iban a decaer han fallado. Ahora, retorno de

El consejero de Educación ve
´absoluta normalidad´ en las
oposiciones docentes

 Todas las noticias de Asturias

Asturias

  HEMEROTECA

      Volver a la Edición Actual 

Están convocados 8.262 aspirantes de 30 especialidades
para 418 plazas - Un robo en la sede de uno...

Los estudiantes denuncian una
asignatura ´tapón´ de
Ingeniería, con el 87,5% de los
exámenes suspensos
Aseguran que con esta "asignatura
tapón" el porcentaje de suspensos

"aumenta año tras año"

ADE, Ingeniería Informática y Enfermería, las
titulaciones más demandadas en Asturias
Según el Informe Infoempleo Adecco 2015 "Oferta y demanda
de empleo en España", el 3,1% de las...

Cinco noticias que tienes que conocer al final del
día
Consulta nuestro resumen con las principales informaciones de
la actualidad

´Hacer una mosca de pluma es
un arte´

"Es un honor que haya
gente que me considere el sucesor de
Belarmino, pero no me puedo
comparar,...

La pesca del salmón
“No hay pesca que

pueda compararse a la del salmón, el
rey de los peces de anzuelo....

Lo último Lo más leído

1. "We miss you", tiernas palabras de Sara
Carbonero hacia Casillas

2. Emotivas palabras de Penélope Cruz en recuerdo
de su padre

3. Malena Costa, "a punto de explotar" al final de su
embarazo

4. Los astilleros asturianos concentran un tercio de
la cartera de pedidos

5. Stephen Hawking, profesor honorario en Canarias

6. Croacia sólo ha ganado una vez a España

7. Ingresa en el HUCA con magulladuras tras ser
atropellada en Noreña

8. El Real Madrid toma ventaja

9. Vox despliega una bandera española gigante en
Gibraltar

Mar y Campo Agenda Asturias Premios Príncipe Fotos de Asturias Polas Webcams Verano

Suscríbete Clasificados

Suscriptor

1RecomendarRecomendar

Francisco Javier Herrero, el lunes, en La Granda.  MARA
VILLAMUZA

EUROCOPA Galerías: Las mejores imágenes del partido Eslovaquia - Inglaterra  | Gales- Rusia

Hemeroteca Miércoles, 27 agosto 2014 Identifícate o RegístrateTráficoTVCartelera

Oviedo
27 / 16º

Gijón
28 / 20º

Avilés
25 / 19º

Local Asturias Actualidad Deportes Economía Opinión Ocio Vida y Estilo Comunidad Multimedia Servicios

VOTE ESTA NOTICIA     Tweet

Lne.es » Asturias

FRANCISCO JAVIER HERRERO | Decano de Filosofía de la Universidad Pontificia de Salamanca

"El Islam tiene pendiente la transición que a la
Iglesia le costó tres siglos"
"La laicidad no está en discusión, pero tiene que ser plural, sin arrinconar la religión en el ámbito privado, y así la
sociedad civil sería mucho más rica"

27.08.2014 | 01:44

Elisa CAMPO El decano de la Facultad de
Filosofía de la Universidad Pontificia de
Salamanca, Francisco Javier Herrero, disertó el
lunes en La Granda sobre la posibilidad de seguir
creyendo en Dios en los tiempos actuales. Su
ponencia fue una de las integradas en el curso
"La pregunta por la cuestión de Dios hoy", que
concluyó ayer.

-Un tema peliagudo éste de la fe.

-Ciertamente. Yo lo que defiendo es que la
creencia, la fe en definitiva, no se puede aislar de
la situación cultural. Ambas van de la mano.
Cuando hablamos de crisis de fe se tiene que
hablar de la raíz de una crisis mucho más amplia.
Es la crisis de la cultura. Vivimos un momento de
cambio de transformación, no sólo de fe.

-¿Es una crisis especialmente occidental?

-El contexto occidental es diferente a otro tipo de culturas. Pero las dificultades para creer son siempre
las mismas. Vienen de dentro, no de fuera. La fe siempre es vulnerable, siempre está puesta en peligro.
Esa vulnerabilidad parte de la misma dificultad del hombre para creer. Y eso es algo que abarca todas
las culturas, no sólo a la occidental.

-¿De dónde viene la dificultad? ¿Acaso existe un deseo del hombre de creer pero una falta de
constatación que facilite esa creencia?

-La tensión fundamental viene dada porque nos limitamos a la comprensión finita. Es muy difícil ver más
allá. Preferimos habitar la casa con techo que abrir el techo y mirar más arriba. Es más fácil confiar en el
hombre que buscar a Dios.

-¿Y es fiable confiar en el hombre?

-El problema es si la desaparición de Dios, como anunció Nietzsche, no conlleva también la muerte del
hombre, del sujeto. Hay un teólogo, Rahner, que hablaba del pronóstico de qué ocurriría si la palabra
Dios y lo que ello significa desapareciera del vocabulario. Que, por otra parte, es el pronóstico que
hiciera Marx. Y la explicación de Rahner es muy pertinente. Si dejara de existir el concepto de Dios
desaparecería también con él lo que nosotros entendemos por hombre. Estamos en ese momento. La
posmodernidad ha dicho: "Dios ha muerto", pero también el concepto de hombre.

-¿Y cuál es entonces el panorama?

-Estamos en eso que llamamos el nihilismo. Todo es relativo. Nos conformamos con lo que tenemos, con
el momento actual presente. Ahora bien, todo esto debemos dejarlo al dorso porque estamos entrando
en un tiempo nuevo de transformación. Algunos, como el filósofo Jürgen Habermas, hablan de la
postsecularidad. Estamos, después del nihilismo, en un momento de recuperar la religión. Y para vivir
este momento, por ejemplo en España, habría que eliminar el hecho de que las relaciones entre Iglesia y
Estado sean un tema de tensión. La postseculiaridad reconoce que la religión tiene un puesto en la
sociedad. Que los pronósticos de Marx de que las religiones iban a decaer han fallado. Ahora, retorno de

El consejero de Educación ve
´absoluta normalidad´ en las
oposiciones docentes

 Todas las noticias de Asturias

Asturias

  HEMEROTECA

      Volver a la Edición Actual 

Están convocados 8.262 aspirantes de 30 especialidades
para 418 plazas - Un robo en la sede de uno...

Los estudiantes denuncian una
asignatura ´tapón´ de
Ingeniería, con el 87,5% de los
exámenes suspensos
Aseguran que con esta "asignatura
tapón" el porcentaje de suspensos

"aumenta año tras año"

ADE, Ingeniería Informática y Enfermería, las
titulaciones más demandadas en Asturias
Según el Informe Infoempleo Adecco 2015 "Oferta y demanda
de empleo en España", el 3,1% de las...

Cinco noticias que tienes que conocer al final del
día
Consulta nuestro resumen con las principales informaciones de
la actualidad

´Hacer una mosca de pluma es
un arte´

"Es un honor que haya
gente que me considere el sucesor de
Belarmino, pero no me puedo
comparar,...

La pesca del salmón
“No hay pesca que

pueda compararse a la del salmón, el
rey de los peces de anzuelo....

Lo último Lo más leído

1. "We miss you", tiernas palabras de Sara
Carbonero hacia Casillas

2. Emotivas palabras de Penélope Cruz en recuerdo
de su padre

3. Malena Costa, "a punto de explotar" al final de su
embarazo

4. Los astilleros asturianos concentran un tercio de
la cartera de pedidos

5. Stephen Hawking, profesor honorario en Canarias

6. Croacia sólo ha ganado una vez a España

7. Ingresa en el HUCA con magulladuras tras ser
atropellada en Noreña

8. El Real Madrid toma ventaja

9. Vox despliega una bandera española gigante en
Gibraltar

Mar y Campo Agenda Asturias Premios Príncipe Fotos de Asturias Polas Webcams Verano

Suscríbete Clasificados

Suscriptor

1RecomendarRecomendar

Francisco Javier Herrero, el lunes, en La Granda.  MARA
VILLAMUZA

EUROCOPA Galerías: Las mejores imágenes del partido Eslovaquia - Inglaterra  | Gales- Rusia

Hemeroteca Miércoles, 27 agosto 2014 Identifícate o RegístrateTráficoTVCartelera

Oviedo
27 / 16º

Gijón
28 / 20º

Avilés
25 / 19º

Local Asturias Actualidad Deportes Economía Opinión Ocio Vida y Estilo Comunidad Multimedia Servicios

VOTE ESTA NOTICIA     Tweet

Lne.es » Asturias

FRANCISCO JAVIER HERRERO | Decano de Filosofía de la Universidad Pontificia de Salamanca

"El Islam tiene pendiente la transición que a la
Iglesia le costó tres siglos"
"La laicidad no está en discusión, pero tiene que ser plural, sin arrinconar la religión en el ámbito privado, y así la
sociedad civil sería mucho más rica"

27.08.2014 | 01:44

Elisa CAMPO El decano de la Facultad de
Filosofía de la Universidad Pontificia de
Salamanca, Francisco Javier Herrero, disertó el
lunes en La Granda sobre la posibilidad de seguir
creyendo en Dios en los tiempos actuales. Su
ponencia fue una de las integradas en el curso
"La pregunta por la cuestión de Dios hoy", que
concluyó ayer.

-Un tema peliagudo éste de la fe.

-Ciertamente. Yo lo que defiendo es que la
creencia, la fe en definitiva, no se puede aislar de
la situación cultural. Ambas van de la mano.
Cuando hablamos de crisis de fe se tiene que
hablar de la raíz de una crisis mucho más amplia.
Es la crisis de la cultura. Vivimos un momento de
cambio de transformación, no sólo de fe.

-¿Es una crisis especialmente occidental?

-El contexto occidental es diferente a otro tipo de culturas. Pero las dificultades para creer son siempre
las mismas. Vienen de dentro, no de fuera. La fe siempre es vulnerable, siempre está puesta en peligro.
Esa vulnerabilidad parte de la misma dificultad del hombre para creer. Y eso es algo que abarca todas
las culturas, no sólo a la occidental.

-¿De dónde viene la dificultad? ¿Acaso existe un deseo del hombre de creer pero una falta de
constatación que facilite esa creencia?

-La tensión fundamental viene dada porque nos limitamos a la comprensión finita. Es muy difícil ver más
allá. Preferimos habitar la casa con techo que abrir el techo y mirar más arriba. Es más fácil confiar en el
hombre que buscar a Dios.

-¿Y es fiable confiar en el hombre?

-El problema es si la desaparición de Dios, como anunció Nietzsche, no conlleva también la muerte del
hombre, del sujeto. Hay un teólogo, Rahner, que hablaba del pronóstico de qué ocurriría si la palabra
Dios y lo que ello significa desapareciera del vocabulario. Que, por otra parte, es el pronóstico que
hiciera Marx. Y la explicación de Rahner es muy pertinente. Si dejara de existir el concepto de Dios
desaparecería también con él lo que nosotros entendemos por hombre. Estamos en ese momento. La
posmodernidad ha dicho: "Dios ha muerto", pero también el concepto de hombre.

-¿Y cuál es entonces el panorama?

-Estamos en eso que llamamos el nihilismo. Todo es relativo. Nos conformamos con lo que tenemos, con
el momento actual presente. Ahora bien, todo esto debemos dejarlo al dorso porque estamos entrando
en un tiempo nuevo de transformación. Algunos, como el filósofo Jürgen Habermas, hablan de la
postsecularidad. Estamos, después del nihilismo, en un momento de recuperar la religión. Y para vivir
este momento, por ejemplo en España, habría que eliminar el hecho de que las relaciones entre Iglesia y
Estado sean un tema de tensión. La postseculiaridad reconoce que la religión tiene un puesto en la
sociedad. Que los pronósticos de Marx de que las religiones iban a decaer han fallado. Ahora, retorno de

El consejero de Educación ve
´absoluta normalidad´ en las
oposiciones docentes

 Todas las noticias de Asturias

Asturias

  HEMEROTECA

      Volver a la Edición Actual 

Están convocados 8.262 aspirantes de 30 especialidades
para 418 plazas - Un robo en la sede de uno...

Los estudiantes denuncian una
asignatura ´tapón´ de
Ingeniería, con el 87,5% de los
exámenes suspensos
Aseguran que con esta "asignatura
tapón" el porcentaje de suspensos

"aumenta año tras año"

ADE, Ingeniería Informática y Enfermería, las
titulaciones más demandadas en Asturias
Según el Informe Infoempleo Adecco 2015 "Oferta y demanda
de empleo en España", el 3,1% de las...

Cinco noticias que tienes que conocer al final del
día
Consulta nuestro resumen con las principales informaciones de
la actualidad

´Hacer una mosca de pluma es
un arte´

"Es un honor que haya
gente que me considere el sucesor de
Belarmino, pero no me puedo
comparar,...

La pesca del salmón
“No hay pesca que

pueda compararse a la del salmón, el
rey de los peces de anzuelo....

Lo último Lo más leído

1. "We miss you", tiernas palabras de Sara
Carbonero hacia Casillas

2. Emotivas palabras de Penélope Cruz en recuerdo
de su padre

3. Malena Costa, "a punto de explotar" al final de su
embarazo

4. Los astilleros asturianos concentran un tercio de
la cartera de pedidos

5. Stephen Hawking, profesor honorario en Canarias

6. Croacia sólo ha ganado una vez a España

7. Ingresa en el HUCA con magulladuras tras ser
atropellada en Noreña

8. El Real Madrid toma ventaja

9. Vox despliega una bandera española gigante en
Gibraltar

Mar y Campo Agenda Asturias Premios Príncipe Fotos de Asturias Polas Webcams Verano

Suscríbete Clasificados

Suscriptor

1RecomendarRecomendar

Francisco Javier Herrero, el lunes, en La Granda.  MARA
VILLAMUZA

EUROCOPA Galerías: Las mejores imágenes del partido Eslovaquia - Inglaterra  | Gales- Rusia

Hemeroteca Miércoles, 27 agosto 2014 Identifícate o RegístrateTráficoTVCartelera

Oviedo
27 / 16º

Gijón
28 / 20º

Avilés
25 / 19º

Local Asturias Actualidad Deportes Economía Opinión Ocio Vida y Estilo Comunidad Multimedia Servicios

VOTE ESTA NOTICIA     Tweet

Lne.es » Asturias

FRANCISCO JAVIER HERRERO | Decano de Filosofía de la Universidad Pontificia de Salamanca

"El Islam tiene pendiente la transición que a la
Iglesia le costó tres siglos"
"La laicidad no está en discusión, pero tiene que ser plural, sin arrinconar la religión en el ámbito privado, y así la
sociedad civil sería mucho más rica"

27.08.2014 | 01:44

Elisa CAMPO El decano de la Facultad de
Filosofía de la Universidad Pontificia de
Salamanca, Francisco Javier Herrero, disertó el
lunes en La Granda sobre la posibilidad de seguir
creyendo en Dios en los tiempos actuales. Su
ponencia fue una de las integradas en el curso
"La pregunta por la cuestión de Dios hoy", que
concluyó ayer.

-Un tema peliagudo éste de la fe.

-Ciertamente. Yo lo que defiendo es que la
creencia, la fe en definitiva, no se puede aislar de
la situación cultural. Ambas van de la mano.
Cuando hablamos de crisis de fe se tiene que
hablar de la raíz de una crisis mucho más amplia.
Es la crisis de la cultura. Vivimos un momento de
cambio de transformación, no sólo de fe.

-¿Es una crisis especialmente occidental?

-El contexto occidental es diferente a otro tipo de culturas. Pero las dificultades para creer son siempre
las mismas. Vienen de dentro, no de fuera. La fe siempre es vulnerable, siempre está puesta en peligro.
Esa vulnerabilidad parte de la misma dificultad del hombre para creer. Y eso es algo que abarca todas
las culturas, no sólo a la occidental.

-¿De dónde viene la dificultad? ¿Acaso existe un deseo del hombre de creer pero una falta de
constatación que facilite esa creencia?

-La tensión fundamental viene dada porque nos limitamos a la comprensión finita. Es muy difícil ver más
allá. Preferimos habitar la casa con techo que abrir el techo y mirar más arriba. Es más fácil confiar en el
hombre que buscar a Dios.

-¿Y es fiable confiar en el hombre?

-El problema es si la desaparición de Dios, como anunció Nietzsche, no conlleva también la muerte del
hombre, del sujeto. Hay un teólogo, Rahner, que hablaba del pronóstico de qué ocurriría si la palabra
Dios y lo que ello significa desapareciera del vocabulario. Que, por otra parte, es el pronóstico que
hiciera Marx. Y la explicación de Rahner es muy pertinente. Si dejara de existir el concepto de Dios
desaparecería también con él lo que nosotros entendemos por hombre. Estamos en ese momento. La
posmodernidad ha dicho: "Dios ha muerto", pero también el concepto de hombre.

-¿Y cuál es entonces el panorama?

-Estamos en eso que llamamos el nihilismo. Todo es relativo. Nos conformamos con lo que tenemos, con
el momento actual presente. Ahora bien, todo esto debemos dejarlo al dorso porque estamos entrando
en un tiempo nuevo de transformación. Algunos, como el filósofo Jürgen Habermas, hablan de la
postsecularidad. Estamos, después del nihilismo, en un momento de recuperar la religión. Y para vivir
este momento, por ejemplo en España, habría que eliminar el hecho de que las relaciones entre Iglesia y
Estado sean un tema de tensión. La postseculiaridad reconoce que la religión tiene un puesto en la
sociedad. Que los pronósticos de Marx de que las religiones iban a decaer han fallado. Ahora, retorno de

El consejero de Educación ve
´absoluta normalidad´ en las
oposiciones docentes

 Todas las noticias de Asturias

Asturias

  HEMEROTECA

      Volver a la Edición Actual 

Están convocados 8.262 aspirantes de 30 especialidades
para 418 plazas - Un robo en la sede de uno...

Los estudiantes denuncian una
asignatura ´tapón´ de
Ingeniería, con el 87,5% de los
exámenes suspensos
Aseguran que con esta "asignatura
tapón" el porcentaje de suspensos

"aumenta año tras año"

ADE, Ingeniería Informática y Enfermería, las
titulaciones más demandadas en Asturias
Según el Informe Infoempleo Adecco 2015 "Oferta y demanda
de empleo en España", el 3,1% de las...

Cinco noticias que tienes que conocer al final del
día
Consulta nuestro resumen con las principales informaciones de
la actualidad

´Hacer una mosca de pluma es
un arte´

"Es un honor que haya
gente que me considere el sucesor de
Belarmino, pero no me puedo
comparar,...

La pesca del salmón
“No hay pesca que

pueda compararse a la del salmón, el
rey de los peces de anzuelo....

Lo último Lo más leído

1. "We miss you", tiernas palabras de Sara
Carbonero hacia Casillas

2. Emotivas palabras de Penélope Cruz en recuerdo
de su padre

3. Malena Costa, "a punto de explotar" al final de su
embarazo

4. Los astilleros asturianos concentran un tercio de
la cartera de pedidos

5. Stephen Hawking, profesor honorario en Canarias

6. Croacia sólo ha ganado una vez a España

7. Ingresa en el HUCA con magulladuras tras ser
atropellada en Noreña

8. El Real Madrid toma ventaja

9. Vox despliega una bandera española gigante en
Gibraltar

Mar y Campo Agenda Asturias Premios Príncipe Fotos de Asturias Polas Webcams Verano

Suscríbete Clasificados

Suscriptor

1RecomendarRecomendar

Francisco Javier Herrero, el lunes, en La Granda.  MARA
VILLAMUZA

EUROCOPA Galerías: Las mejores imágenes del partido Eslovaquia - Inglaterra  | Gales- Rusia

Hemeroteca Miércoles, 27 agosto 2014 Identifícate o RegístrateTráficoTVCartelera

Oviedo
27 / 16º

Gijón
28 / 20º

Avilés
25 / 19º

Local Asturias Actualidad Deportes Economía Opinión Ocio Vida y Estilo Comunidad Multimedia Servicios

VOTE ESTA NOTICIA     Tweet

Lne.es » Asturias

FRANCISCO JAVIER HERRERO | Decano de Filosofía de la Universidad Pontificia de Salamanca

"El Islam tiene pendiente la transición que a la
Iglesia le costó tres siglos"
"La laicidad no está en discusión, pero tiene que ser plural, sin arrinconar la religión en el ámbito privado, y así la
sociedad civil sería mucho más rica"

27.08.2014 | 01:44

Elisa CAMPO El decano de la Facultad de
Filosofía de la Universidad Pontificia de
Salamanca, Francisco Javier Herrero, disertó el
lunes en La Granda sobre la posibilidad de seguir
creyendo en Dios en los tiempos actuales. Su
ponencia fue una de las integradas en el curso
"La pregunta por la cuestión de Dios hoy", que
concluyó ayer.

-Un tema peliagudo éste de la fe.

-Ciertamente. Yo lo que defiendo es que la
creencia, la fe en definitiva, no se puede aislar de
la situación cultural. Ambas van de la mano.
Cuando hablamos de crisis de fe se tiene que
hablar de la raíz de una crisis mucho más amplia.
Es la crisis de la cultura. Vivimos un momento de
cambio de transformación, no sólo de fe.

-¿Es una crisis especialmente occidental?

-El contexto occidental es diferente a otro tipo de culturas. Pero las dificultades para creer son siempre
las mismas. Vienen de dentro, no de fuera. La fe siempre es vulnerable, siempre está puesta en peligro.
Esa vulnerabilidad parte de la misma dificultad del hombre para creer. Y eso es algo que abarca todas
las culturas, no sólo a la occidental.

-¿De dónde viene la dificultad? ¿Acaso existe un deseo del hombre de creer pero una falta de
constatación que facilite esa creencia?

-La tensión fundamental viene dada porque nos limitamos a la comprensión finita. Es muy difícil ver más
allá. Preferimos habitar la casa con techo que abrir el techo y mirar más arriba. Es más fácil confiar en el
hombre que buscar a Dios.

-¿Y es fiable confiar en el hombre?

-El problema es si la desaparición de Dios, como anunció Nietzsche, no conlleva también la muerte del
hombre, del sujeto. Hay un teólogo, Rahner, que hablaba del pronóstico de qué ocurriría si la palabra
Dios y lo que ello significa desapareciera del vocabulario. Que, por otra parte, es el pronóstico que
hiciera Marx. Y la explicación de Rahner es muy pertinente. Si dejara de existir el concepto de Dios
desaparecería también con él lo que nosotros entendemos por hombre. Estamos en ese momento. La
posmodernidad ha dicho: "Dios ha muerto", pero también el concepto de hombre.

-¿Y cuál es entonces el panorama?

-Estamos en eso que llamamos el nihilismo. Todo es relativo. Nos conformamos con lo que tenemos, con
el momento actual presente. Ahora bien, todo esto debemos dejarlo al dorso porque estamos entrando
en un tiempo nuevo de transformación. Algunos, como el filósofo Jürgen Habermas, hablan de la
postsecularidad. Estamos, después del nihilismo, en un momento de recuperar la religión. Y para vivir
este momento, por ejemplo en España, habría que eliminar el hecho de que las relaciones entre Iglesia y
Estado sean un tema de tensión. La postseculiaridad reconoce que la religión tiene un puesto en la
sociedad. Que los pronósticos de Marx de que las religiones iban a decaer han fallado. Ahora, retorno de
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FRANCISCO JAVIER HERRERO | Decano de Filosofía de la Universidad Pontificia de Salamanca

"El Islam tiene pendiente la transición que a la
Iglesia le costó tres siglos"
"La laicidad no está en discusión, pero tiene que ser plural, sin arrinconar la religión en el ámbito privado, y así la
sociedad civil sería mucho más rica"

27.08.2014 | 01:44

Elisa CAMPO El decano de la Facultad de
Filosofía de la Universidad Pontificia de
Salamanca, Francisco Javier Herrero, disertó el
lunes en La Granda sobre la posibilidad de seguir
creyendo en Dios en los tiempos actuales. Su
ponencia fue una de las integradas en el curso
"La pregunta por la cuestión de Dios hoy", que
concluyó ayer.

-Un tema peliagudo éste de la fe.

-Ciertamente. Yo lo que defiendo es que la
creencia, la fe en definitiva, no se puede aislar de
la situación cultural. Ambas van de la mano.
Cuando hablamos de crisis de fe se tiene que
hablar de la raíz de una crisis mucho más amplia.
Es la crisis de la cultura. Vivimos un momento de
cambio de transformación, no sólo de fe.

-¿Es una crisis especialmente occidental?

-El contexto occidental es diferente a otro tipo de culturas. Pero las dificultades para creer son siempre
las mismas. Vienen de dentro, no de fuera. La fe siempre es vulnerable, siempre está puesta en peligro.
Esa vulnerabilidad parte de la misma dificultad del hombre para creer. Y eso es algo que abarca todas
las culturas, no sólo a la occidental.

-¿De dónde viene la dificultad? ¿Acaso existe un deseo del hombre de creer pero una falta de
constatación que facilite esa creencia?

-La tensión fundamental viene dada porque nos limitamos a la comprensión finita. Es muy difícil ver más
allá. Preferimos habitar la casa con techo que abrir el techo y mirar más arriba. Es más fácil confiar en el
hombre que buscar a Dios.

-¿Y es fiable confiar en el hombre?

-El problema es si la desaparición de Dios, como anunció Nietzsche, no conlleva también la muerte del
hombre, del sujeto. Hay un teólogo, Rahner, que hablaba del pronóstico de qué ocurriría si la palabra
Dios y lo que ello significa desapareciera del vocabulario. Que, por otra parte, es el pronóstico que
hiciera Marx. Y la explicación de Rahner es muy pertinente. Si dejara de existir el concepto de Dios
desaparecería también con él lo que nosotros entendemos por hombre. Estamos en ese momento. La
posmodernidad ha dicho: "Dios ha muerto", pero también el concepto de hombre.

-¿Y cuál es entonces el panorama?

-Estamos en eso que llamamos el nihilismo. Todo es relativo. Nos conformamos con lo que tenemos, con
el momento actual presente. Ahora bien, todo esto debemos dejarlo al dorso porque estamos entrando
en un tiempo nuevo de transformación. Algunos, como el filósofo Jürgen Habermas, hablan de la
postsecularidad. Estamos, después del nihilismo, en un momento de recuperar la religión. Y para vivir
este momento, por ejemplo en España, habría que eliminar el hecho de que las relaciones entre Iglesia y
Estado sean un tema de tensión. La postseculiaridad reconoce que la religión tiene un puesto en la
sociedad. Que los pronósticos de Marx de que las religiones iban a decaer han fallado. Ahora, retorno de
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lo religioso con una cara nueva. Metamorfosis de la religión. Una metamorfosis que, por otra parte,
también afecta a la sociedad actual. Es una transición.

-¿En qué tiene que traducirse esa cambio de la religión?

-El cambio tiene que posibilitar una fe autoexaminada, no espontánea e ingenua, que pase por el tamiz
de la razón. Una fe honesta intelectualmente. No valen recursos emocionales y sentimiento. Tiene que
ser una fe de invierno, pertrecharse de armas de pertenencia yendo a la raíz del cristianismo. Una fe que
conlleve el encuentro personal con Dios.

-Un giro de 180 grados del catolicismo al uso...

-El núcleo fundamental no varía. Pero sí su reconfiguración. La fe cristiana ha sido transmitida con la
palabra cristiandad, pero igual que la modernidad tiene que ser superada. Hablamos de una nueva
reconfiguración de la fe y de las iglesias. No porque el cristianismo vaya a desaparecer, pero sí su
configuración histórica y superar el viejo ideal de cristiandad. Dostoievski hablaba de ese pacto con el
diablo, de esa alianza entre fe e institución, en "El gran inquisidor".

-Habla de las relaciones entre Iglesia y Estado, muy de actualidad en España.

-Antes de hablar de las relaciones entre la Santa Sede y el Estado hay que aclarar la relación entre
sociedad e Iglesia. España se reconoce como un estado aconfesional, laico, pero el laicismo está ya
ahora en cuestión. Da la impresión de que hay un proyecto político en la base que considera que el
Estado agota la política y la vida civil: todo es Estado y no caben otras orientaciones, ni la religiosa. Ese
concepto de laicidad es el que está siendo revisado en países como Francia. Se habla ahora de una
laicidad inteligente, que reconozca el espacio religioso. Que comprenda el fenómeno religioso como
elemento dinamizador de las sociedades.

-¿Ha de estar la fe en la esfera privada?

-El laicismo pretende reducir la religión a la vida privada. Enfrente están otras tesis, como las de
Casanova, que hablan de la desprivatización de la religión, de reconocer que tiene un papel fundamental
en las sociedades actuales. La laicidad no está en discusión pero tiene que ser abierta, plural, que no
arrincone la religión al sector privado. La vida civil, la sociedad civil, sería de ese modo mucho más rica.
Las democracias crecen cuando se dan las mutuas tolerancias. Habermas habla del aprendizaje mutuo.
Los estados tienen que aprender de la religión y la religión del Estado. Mutuas tolerancias. Es el
fortalecimiento de la libertad religiosa, que no es un privilegio sino un derecho. Esa es, en suma, la
laicidad abierta.

-¿Pero tolerancia hasta dónde? Son continuos los choques de culturas amparados también por la
religión. ¿Es ético permitir todo?

-El tema candente para la cultura Occidental es el Islam, vemos ahí un enemigo real. Alguien ya hablado
ahora de cristianofobia como la religión más perseguida, es la que más víctimas está aportando. En Irak
se cuentan los perseguidos y desplazados por miles. Nosotros, la confesiones occidentales, hemos
pasado un bautismo de fuego: la secularización. La religión, la Iglesia, sabe que tiene límites. El Concilio
Vaticano II nos habló de la legítima autonomía de las realidades temporales. La Iglesia no lo llena todo y
aporta lo que puede: la trascendencia, el alma, la espiritualidad, una comprensión de la vida, una
aportación al bien común, compromiso con la justicia? Esa transición que ha hecho durante tres siglos la
Iglesia, y que ha costado mucho, no la ha hecho el Islam. Le falta hacer ese recorrido. La sociedad
occidental muchas veces pretende obligar a esa transición, que a nosotros nos costó tres siglos. Ellos
aún están en un periodo preilustrado.

-¿Religión preilustrada que convive con mundo moderno?

-Cuando se produjeron los atentados de las Torres Gemelas Habermas dijo que eran fruto de una
tensión religiosa del Islam que había provocado Occidente. Se intenta obligar al Islam a esa transición
que en Occidente costó tres siglos. En cuanto a la pregunta de lo que pueden o no permitir las
sociedades modernas, la fe y la realidad tienen que partir de un suelo común: la racionalidad humana. La
fe tiene que ser racional. La racionalidad es el campo común del discurso.

-¿Olvidamos entonces aquello de fe versus razón?

-No estamos en esa dicotomía. Estamos en la fe que ayuda al entendimiento y el entendimiento a la fe.
No se entiende una sin otra. Son dos realidades distintas pero que convergen.

-¿Qué papel cree que jugará el Papa Francisco en la metamorfosis de la que usted habla?

-Lo que el Papa Francisco está haciendo es reconocer estos límites de la Iglesia. Se autolimita en el
sentido de lo que es esencial. Su idea es una Iglesia en salida, que no se parapeta en sí misma sino que
tiene que mostrar un discurso, un sentido, a la sociedad. Y ese discurso es la alegría del Evangelio sin
más. Porque no es un Evangelio triste. Esa posibilidad la muestra el Papa. El mensaje es creer, y creer
con alegría. Es un mensaje de la fe que puede plenificar al ser humano. Dios no es el enemigo del ser
humano.
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lo religioso con una cara nueva. Metamorfosis de la religión. Una metamorfosis que, por otra parte,
también afecta a la sociedad actual. Es una transición.

-¿En qué tiene que traducirse esa cambio de la religión?

-El cambio tiene que posibilitar una fe autoexaminada, no espontánea e ingenua, que pase por el tamiz
de la razón. Una fe honesta intelectualmente. No valen recursos emocionales y sentimiento. Tiene que
ser una fe de invierno, pertrecharse de armas de pertenencia yendo a la raíz del cristianismo. Una fe que
conlleve el encuentro personal con Dios.

-Un giro de 180 grados del catolicismo al uso...

-El núcleo fundamental no varía. Pero sí su reconfiguración. La fe cristiana ha sido transmitida con la
palabra cristiandad, pero igual que la modernidad tiene que ser superada. Hablamos de una nueva
reconfiguración de la fe y de las iglesias. No porque el cristianismo vaya a desaparecer, pero sí su
configuración histórica y superar el viejo ideal de cristiandad. Dostoievski hablaba de ese pacto con el
diablo, de esa alianza entre fe e institución, en "El gran inquisidor".

-Habla de las relaciones entre Iglesia y Estado, muy de actualidad en España.

-Antes de hablar de las relaciones entre la Santa Sede y el Estado hay que aclarar la relación entre
sociedad e Iglesia. España se reconoce como un estado aconfesional, laico, pero el laicismo está ya
ahora en cuestión. Da la impresión de que hay un proyecto político en la base que considera que el
Estado agota la política y la vida civil: todo es Estado y no caben otras orientaciones, ni la religiosa. Ese
concepto de laicidad es el que está siendo revisado en países como Francia. Se habla ahora de una
laicidad inteligente, que reconozca el espacio religioso. Que comprenda el fenómeno religioso como
elemento dinamizador de las sociedades.

-¿Ha de estar la fe en la esfera privada?

-El laicismo pretende reducir la religión a la vida privada. Enfrente están otras tesis, como las de
Casanova, que hablan de la desprivatización de la religión, de reconocer que tiene un papel fundamental
en las sociedades actuales. La laicidad no está en discusión pero tiene que ser abierta, plural, que no
arrincone la religión al sector privado. La vida civil, la sociedad civil, sería de ese modo mucho más rica.
Las democracias crecen cuando se dan las mutuas tolerancias. Habermas habla del aprendizaje mutuo.
Los estados tienen que aprender de la religión y la religión del Estado. Mutuas tolerancias. Es el
fortalecimiento de la libertad religiosa, que no es un privilegio sino un derecho. Esa es, en suma, la
laicidad abierta.

-¿Pero tolerancia hasta dónde? Son continuos los choques de culturas amparados también por la
religión. ¿Es ético permitir todo?

-El tema candente para la cultura Occidental es el Islam, vemos ahí un enemigo real. Alguien ya hablado
ahora de cristianofobia como la religión más perseguida, es la que más víctimas está aportando. En Irak
se cuentan los perseguidos y desplazados por miles. Nosotros, la confesiones occidentales, hemos
pasado un bautismo de fuego: la secularización. La religión, la Iglesia, sabe que tiene límites. El Concilio
Vaticano II nos habló de la legítima autonomía de las realidades temporales. La Iglesia no lo llena todo y
aporta lo que puede: la trascendencia, el alma, la espiritualidad, una comprensión de la vida, una
aportación al bien común, compromiso con la justicia? Esa transición que ha hecho durante tres siglos la
Iglesia, y que ha costado mucho, no la ha hecho el Islam. Le falta hacer ese recorrido. La sociedad
occidental muchas veces pretende obligar a esa transición, que a nosotros nos costó tres siglos. Ellos
aún están en un periodo preilustrado.

-¿Religión preilustrada que convive con mundo moderno?

-Cuando se produjeron los atentados de las Torres Gemelas Habermas dijo que eran fruto de una
tensión religiosa del Islam que había provocado Occidente. Se intenta obligar al Islam a esa transición
que en Occidente costó tres siglos. En cuanto a la pregunta de lo que pueden o no permitir las
sociedades modernas, la fe y la realidad tienen que partir de un suelo común: la racionalidad humana. La
fe tiene que ser racional. La racionalidad es el campo común del discurso.

-¿Olvidamos entonces aquello de fe versus razón?

-No estamos en esa dicotomía. Estamos en la fe que ayuda al entendimiento y el entendimiento a la fe.
No se entiende una sin otra. Son dos realidades distintas pero que convergen.

-¿Qué papel cree que jugará el Papa Francisco en la metamorfosis de la que usted habla?

-Lo que el Papa Francisco está haciendo es reconocer estos límites de la Iglesia. Se autolimita en el
sentido de lo que es esencial. Su idea es una Iglesia en salida, que no se parapeta en sí misma sino que
tiene que mostrar un discurso, un sentido, a la sociedad. Y ese discurso es la alegría del Evangelio sin
más. Porque no es un Evangelio triste. Esa posibilidad la muestra el Papa. El mensaje es creer, y creer
con alegría. Es un mensaje de la fe que puede plenificar al ser humano. Dios no es el enemigo del ser
humano.
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lo religioso con una cara nueva. Metamorfosis de la religión. Una metamorfosis que, por otra parte,
también afecta a la sociedad actual. Es una transición.

-¿En qué tiene que traducirse esa cambio de la religión?

-El cambio tiene que posibilitar una fe autoexaminada, no espontánea e ingenua, que pase por el tamiz
de la razón. Una fe honesta intelectualmente. No valen recursos emocionales y sentimiento. Tiene que
ser una fe de invierno, pertrecharse de armas de pertenencia yendo a la raíz del cristianismo. Una fe que
conlleve el encuentro personal con Dios.

-Un giro de 180 grados del catolicismo al uso...

-El núcleo fundamental no varía. Pero sí su reconfiguración. La fe cristiana ha sido transmitida con la
palabra cristiandad, pero igual que la modernidad tiene que ser superada. Hablamos de una nueva
reconfiguración de la fe y de las iglesias. No porque el cristianismo vaya a desaparecer, pero sí su
configuración histórica y superar el viejo ideal de cristiandad. Dostoievski hablaba de ese pacto con el
diablo, de esa alianza entre fe e institución, en "El gran inquisidor".

-Habla de las relaciones entre Iglesia y Estado, muy de actualidad en España.

-Antes de hablar de las relaciones entre la Santa Sede y el Estado hay que aclarar la relación entre
sociedad e Iglesia. España se reconoce como un estado aconfesional, laico, pero el laicismo está ya
ahora en cuestión. Da la impresión de que hay un proyecto político en la base que considera que el
Estado agota la política y la vida civil: todo es Estado y no caben otras orientaciones, ni la religiosa. Ese
concepto de laicidad es el que está siendo revisado en países como Francia. Se habla ahora de una
laicidad inteligente, que reconozca el espacio religioso. Que comprenda el fenómeno religioso como
elemento dinamizador de las sociedades.

-¿Ha de estar la fe en la esfera privada?

-El laicismo pretende reducir la religión a la vida privada. Enfrente están otras tesis, como las de
Casanova, que hablan de la desprivatización de la religión, de reconocer que tiene un papel fundamental
en las sociedades actuales. La laicidad no está en discusión pero tiene que ser abierta, plural, que no
arrincone la religión al sector privado. La vida civil, la sociedad civil, sería de ese modo mucho más rica.
Las democracias crecen cuando se dan las mutuas tolerancias. Habermas habla del aprendizaje mutuo.
Los estados tienen que aprender de la religión y la religión del Estado. Mutuas tolerancias. Es el
fortalecimiento de la libertad religiosa, que no es un privilegio sino un derecho. Esa es, en suma, la
laicidad abierta.

-¿Pero tolerancia hasta dónde? Son continuos los choques de culturas amparados también por la
religión. ¿Es ético permitir todo?

-El tema candente para la cultura Occidental es el Islam, vemos ahí un enemigo real. Alguien ya hablado
ahora de cristianofobia como la religión más perseguida, es la que más víctimas está aportando. En Irak
se cuentan los perseguidos y desplazados por miles. Nosotros, la confesiones occidentales, hemos
pasado un bautismo de fuego: la secularización. La religión, la Iglesia, sabe que tiene límites. El Concilio
Vaticano II nos habló de la legítima autonomía de las realidades temporales. La Iglesia no lo llena todo y
aporta lo que puede: la trascendencia, el alma, la espiritualidad, una comprensión de la vida, una
aportación al bien común, compromiso con la justicia? Esa transición que ha hecho durante tres siglos la
Iglesia, y que ha costado mucho, no la ha hecho el Islam. Le falta hacer ese recorrido. La sociedad
occidental muchas veces pretende obligar a esa transición, que a nosotros nos costó tres siglos. Ellos
aún están en un periodo preilustrado.

-¿Religión preilustrada que convive con mundo moderno?

-Cuando se produjeron los atentados de las Torres Gemelas Habermas dijo que eran fruto de una
tensión religiosa del Islam que había provocado Occidente. Se intenta obligar al Islam a esa transición
que en Occidente costó tres siglos. En cuanto a la pregunta de lo que pueden o no permitir las
sociedades modernas, la fe y la realidad tienen que partir de un suelo común: la racionalidad humana. La
fe tiene que ser racional. La racionalidad es el campo común del discurso.

-¿Olvidamos entonces aquello de fe versus razón?

-No estamos en esa dicotomía. Estamos en la fe que ayuda al entendimiento y el entendimiento a la fe.
No se entiende una sin otra. Son dos realidades distintas pero que convergen.

-¿Qué papel cree que jugará el Papa Francisco en la metamorfosis de la que usted habla?

-Lo que el Papa Francisco está haciendo es reconocer estos límites de la Iglesia. Se autolimita en el
sentido de lo que es esencial. Su idea es una Iglesia en salida, que no se parapeta en sí misma sino que
tiene que mostrar un discurso, un sentido, a la sociedad. Y ese discurso es la alegría del Evangelio sin
más. Porque no es un Evangelio triste. Esa posibilidad la muestra el Papa. El mensaje es creer, y creer
con alegría. Es un mensaje de la fe que puede plenificar al ser humano. Dios no es el enemigo del ser
humano.
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lo religioso con una cara nueva. Metamorfosis de la religión. Una metamorfosis que, por otra parte,
también afecta a la sociedad actual. Es una transición.

-¿En qué tiene que traducirse esa cambio de la religión?

-El cambio tiene que posibilitar una fe autoexaminada, no espontánea e ingenua, que pase por el tamiz
de la razón. Una fe honesta intelectualmente. No valen recursos emocionales y sentimiento. Tiene que
ser una fe de invierno, pertrecharse de armas de pertenencia yendo a la raíz del cristianismo. Una fe que
conlleve el encuentro personal con Dios.

-Un giro de 180 grados del catolicismo al uso...

-El núcleo fundamental no varía. Pero sí su reconfiguración. La fe cristiana ha sido transmitida con la
palabra cristiandad, pero igual que la modernidad tiene que ser superada. Hablamos de una nueva
reconfiguración de la fe y de las iglesias. No porque el cristianismo vaya a desaparecer, pero sí su
configuración histórica y superar el viejo ideal de cristiandad. Dostoievski hablaba de ese pacto con el
diablo, de esa alianza entre fe e institución, en "El gran inquisidor".

-Habla de las relaciones entre Iglesia y Estado, muy de actualidad en España.

-Antes de hablar de las relaciones entre la Santa Sede y el Estado hay que aclarar la relación entre
sociedad e Iglesia. España se reconoce como un estado aconfesional, laico, pero el laicismo está ya
ahora en cuestión. Da la impresión de que hay un proyecto político en la base que considera que el
Estado agota la política y la vida civil: todo es Estado y no caben otras orientaciones, ni la religiosa. Ese
concepto de laicidad es el que está siendo revisado en países como Francia. Se habla ahora de una
laicidad inteligente, que reconozca el espacio religioso. Que comprenda el fenómeno religioso como
elemento dinamizador de las sociedades.

-¿Ha de estar la fe en la esfera privada?

-El laicismo pretende reducir la religión a la vida privada. Enfrente están otras tesis, como las de
Casanova, que hablan de la desprivatización de la religión, de reconocer que tiene un papel fundamental
en las sociedades actuales. La laicidad no está en discusión pero tiene que ser abierta, plural, que no
arrincone la religión al sector privado. La vida civil, la sociedad civil, sería de ese modo mucho más rica.
Las democracias crecen cuando se dan las mutuas tolerancias. Habermas habla del aprendizaje mutuo.
Los estados tienen que aprender de la religión y la religión del Estado. Mutuas tolerancias. Es el
fortalecimiento de la libertad religiosa, que no es un privilegio sino un derecho. Esa es, en suma, la
laicidad abierta.

-¿Pero tolerancia hasta dónde? Son continuos los choques de culturas amparados también por la
religión. ¿Es ético permitir todo?

-El tema candente para la cultura Occidental es el Islam, vemos ahí un enemigo real. Alguien ya hablado
ahora de cristianofobia como la religión más perseguida, es la que más víctimas está aportando. En Irak
se cuentan los perseguidos y desplazados por miles. Nosotros, la confesiones occidentales, hemos
pasado un bautismo de fuego: la secularización. La religión, la Iglesia, sabe que tiene límites. El Concilio
Vaticano II nos habló de la legítima autonomía de las realidades temporales. La Iglesia no lo llena todo y
aporta lo que puede: la trascendencia, el alma, la espiritualidad, una comprensión de la vida, una
aportación al bien común, compromiso con la justicia? Esa transición que ha hecho durante tres siglos la
Iglesia, y que ha costado mucho, no la ha hecho el Islam. Le falta hacer ese recorrido. La sociedad
occidental muchas veces pretende obligar a esa transición, que a nosotros nos costó tres siglos. Ellos
aún están en un periodo preilustrado.

-¿Religión preilustrada que convive con mundo moderno?

-Cuando se produjeron los atentados de las Torres Gemelas Habermas dijo que eran fruto de una
tensión religiosa del Islam que había provocado Occidente. Se intenta obligar al Islam a esa transición
que en Occidente costó tres siglos. En cuanto a la pregunta de lo que pueden o no permitir las
sociedades modernas, la fe y la realidad tienen que partir de un suelo común: la racionalidad humana. La
fe tiene que ser racional. La racionalidad es el campo común del discurso.

-¿Olvidamos entonces aquello de fe versus razón?

-No estamos en esa dicotomía. Estamos en la fe que ayuda al entendimiento y el entendimiento a la fe.
No se entiende una sin otra. Son dos realidades distintas pero que convergen.

-¿Qué papel cree que jugará el Papa Francisco en la metamorfosis de la que usted habla?

-Lo que el Papa Francisco está haciendo es reconocer estos límites de la Iglesia. Se autolimita en el
sentido de lo que es esencial. Su idea es una Iglesia en salida, que no se parapeta en sí misma sino que
tiene que mostrar un discurso, un sentido, a la sociedad. Y ese discurso es la alegría del Evangelio sin
más. Porque no es un Evangelio triste. Esa posibilidad la muestra el Papa. El mensaje es creer, y creer
con alegría. Es un mensaje de la fe que puede plenificar al ser humano. Dios no es el enemigo del ser
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lo religioso con una cara nueva. Metamorfosis de la religión. Una metamorfosis que, por otra parte,
también afecta a la sociedad actual. Es una transición.

-¿En qué tiene que traducirse esa cambio de la religión?

-El cambio tiene que posibilitar una fe autoexaminada, no espontánea e ingenua, que pase por el tamiz
de la razón. Una fe honesta intelectualmente. No valen recursos emocionales y sentimiento. Tiene que
ser una fe de invierno, pertrecharse de armas de pertenencia yendo a la raíz del cristianismo. Una fe que
conlleve el encuentro personal con Dios.

-Un giro de 180 grados del catolicismo al uso...

-El núcleo fundamental no varía. Pero sí su reconfiguración. La fe cristiana ha sido transmitida con la
palabra cristiandad, pero igual que la modernidad tiene que ser superada. Hablamos de una nueva
reconfiguración de la fe y de las iglesias. No porque el cristianismo vaya a desaparecer, pero sí su
configuración histórica y superar el viejo ideal de cristiandad. Dostoievski hablaba de ese pacto con el
diablo, de esa alianza entre fe e institución, en "El gran inquisidor".

-Habla de las relaciones entre Iglesia y Estado, muy de actualidad en España.

-Antes de hablar de las relaciones entre la Santa Sede y el Estado hay que aclarar la relación entre
sociedad e Iglesia. España se reconoce como un estado aconfesional, laico, pero el laicismo está ya
ahora en cuestión. Da la impresión de que hay un proyecto político en la base que considera que el
Estado agota la política y la vida civil: todo es Estado y no caben otras orientaciones, ni la religiosa. Ese
concepto de laicidad es el que está siendo revisado en países como Francia. Se habla ahora de una
laicidad inteligente, que reconozca el espacio religioso. Que comprenda el fenómeno religioso como
elemento dinamizador de las sociedades.

-¿Ha de estar la fe en la esfera privada?

-El laicismo pretende reducir la religión a la vida privada. Enfrente están otras tesis, como las de
Casanova, que hablan de la desprivatización de la religión, de reconocer que tiene un papel fundamental
en las sociedades actuales. La laicidad no está en discusión pero tiene que ser abierta, plural, que no
arrincone la religión al sector privado. La vida civil, la sociedad civil, sería de ese modo mucho más rica.
Las democracias crecen cuando se dan las mutuas tolerancias. Habermas habla del aprendizaje mutuo.
Los estados tienen que aprender de la religión y la religión del Estado. Mutuas tolerancias. Es el
fortalecimiento de la libertad religiosa, que no es un privilegio sino un derecho. Esa es, en suma, la
laicidad abierta.

-¿Pero tolerancia hasta dónde? Son continuos los choques de culturas amparados también por la
religión. ¿Es ético permitir todo?

-El tema candente para la cultura Occidental es el Islam, vemos ahí un enemigo real. Alguien ya hablado
ahora de cristianofobia como la religión más perseguida, es la que más víctimas está aportando. En Irak
se cuentan los perseguidos y desplazados por miles. Nosotros, la confesiones occidentales, hemos
pasado un bautismo de fuego: la secularización. La religión, la Iglesia, sabe que tiene límites. El Concilio
Vaticano II nos habló de la legítima autonomía de las realidades temporales. La Iglesia no lo llena todo y
aporta lo que puede: la trascendencia, el alma, la espiritualidad, una comprensión de la vida, una
aportación al bien común, compromiso con la justicia? Esa transición que ha hecho durante tres siglos la
Iglesia, y que ha costado mucho, no la ha hecho el Islam. Le falta hacer ese recorrido. La sociedad
occidental muchas veces pretende obligar a esa transición, que a nosotros nos costó tres siglos. Ellos
aún están en un periodo preilustrado.

-¿Religión preilustrada que convive con mundo moderno?

-Cuando se produjeron los atentados de las Torres Gemelas Habermas dijo que eran fruto de una
tensión religiosa del Islam que había provocado Occidente. Se intenta obligar al Islam a esa transición
que en Occidente costó tres siglos. En cuanto a la pregunta de lo que pueden o no permitir las
sociedades modernas, la fe y la realidad tienen que partir de un suelo común: la racionalidad humana. La
fe tiene que ser racional. La racionalidad es el campo común del discurso.

-¿Olvidamos entonces aquello de fe versus razón?

-No estamos en esa dicotomía. Estamos en la fe que ayuda al entendimiento y el entendimiento a la fe.
No se entiende una sin otra. Son dos realidades distintas pero que convergen.

-¿Qué papel cree que jugará el Papa Francisco en la metamorfosis de la que usted habla?

-Lo que el Papa Francisco está haciendo es reconocer estos límites de la Iglesia. Se autolimita en el
sentido de lo que es esencial. Su idea es una Iglesia en salida, que no se parapeta en sí misma sino que
tiene que mostrar un discurso, un sentido, a la sociedad. Y ese discurso es la alegría del Evangelio sin
más. Porque no es un Evangelio triste. Esa posibilidad la muestra el Papa. El mensaje es creer, y creer
con alegría. Es un mensaje de la fe que puede plenificar al ser humano. Dios no es el enemigo del ser
humano.

Vídeos de las últimas noticias en Asturias

Gibraltar

10. La UEFA multa a Croacia por el comportamiento
de sus ultras

Sé el primero de tus amigos en indicar que le gusta
esto.

La Nueva España Digita…
191 197 Me gusta

Me gusta esta página Compartir

lo religioso con una cara nueva. Metamorfosis de la religión. Una metamorfosis que, por otra parte,
también afecta a la sociedad actual. Es una transición.

-¿En qué tiene que traducirse esa cambio de la religión?

-El cambio tiene que posibilitar una fe autoexaminada, no espontánea e ingenua, que pase por el tamiz
de la razón. Una fe honesta intelectualmente. No valen recursos emocionales y sentimiento. Tiene que
ser una fe de invierno, pertrecharse de armas de pertenencia yendo a la raíz del cristianismo. Una fe que
conlleve el encuentro personal con Dios.

-Un giro de 180 grados del catolicismo al uso...

-El núcleo fundamental no varía. Pero sí su reconfiguración. La fe cristiana ha sido transmitida con la
palabra cristiandad, pero igual que la modernidad tiene que ser superada. Hablamos de una nueva
reconfiguración de la fe y de las iglesias. No porque el cristianismo vaya a desaparecer, pero sí su
configuración histórica y superar el viejo ideal de cristiandad. Dostoievski hablaba de ese pacto con el
diablo, de esa alianza entre fe e institución, en "El gran inquisidor".

-Habla de las relaciones entre Iglesia y Estado, muy de actualidad en España.

-Antes de hablar de las relaciones entre la Santa Sede y el Estado hay que aclarar la relación entre
sociedad e Iglesia. España se reconoce como un estado aconfesional, laico, pero el laicismo está ya
ahora en cuestión. Da la impresión de que hay un proyecto político en la base que considera que el
Estado agota la política y la vida civil: todo es Estado y no caben otras orientaciones, ni la religiosa. Ese
concepto de laicidad es el que está siendo revisado en países como Francia. Se habla ahora de una
laicidad inteligente, que reconozca el espacio religioso. Que comprenda el fenómeno religioso como
elemento dinamizador de las sociedades.

-¿Ha de estar la fe en la esfera privada?

-El laicismo pretende reducir la religión a la vida privada. Enfrente están otras tesis, como las de
Casanova, que hablan de la desprivatización de la religión, de reconocer que tiene un papel fundamental
en las sociedades actuales. La laicidad no está en discusión pero tiene que ser abierta, plural, que no
arrincone la religión al sector privado. La vida civil, la sociedad civil, sería de ese modo mucho más rica.
Las democracias crecen cuando se dan las mutuas tolerancias. Habermas habla del aprendizaje mutuo.
Los estados tienen que aprender de la religión y la religión del Estado. Mutuas tolerancias. Es el
fortalecimiento de la libertad religiosa, que no es un privilegio sino un derecho. Esa es, en suma, la
laicidad abierta.

-¿Pero tolerancia hasta dónde? Son continuos los choques de culturas amparados también por la
religión. ¿Es ético permitir todo?

-El tema candente para la cultura Occidental es el Islam, vemos ahí un enemigo real. Alguien ya hablado
ahora de cristianofobia como la religión más perseguida, es la que más víctimas está aportando. En Irak
se cuentan los perseguidos y desplazados por miles. Nosotros, la confesiones occidentales, hemos
pasado un bautismo de fuego: la secularización. La religión, la Iglesia, sabe que tiene límites. El Concilio
Vaticano II nos habló de la legítima autonomía de las realidades temporales. La Iglesia no lo llena todo y
aporta lo que puede: la trascendencia, el alma, la espiritualidad, una comprensión de la vida, una
aportación al bien común, compromiso con la justicia? Esa transición que ha hecho durante tres siglos la
Iglesia, y que ha costado mucho, no la ha hecho el Islam. Le falta hacer ese recorrido. La sociedad
occidental muchas veces pretende obligar a esa transición, que a nosotros nos costó tres siglos. Ellos
aún están en un periodo preilustrado.

-¿Religión preilustrada que convive con mundo moderno?

-Cuando se produjeron los atentados de las Torres Gemelas Habermas dijo que eran fruto de una
tensión religiosa del Islam que había provocado Occidente. Se intenta obligar al Islam a esa transición
que en Occidente costó tres siglos. En cuanto a la pregunta de lo que pueden o no permitir las
sociedades modernas, la fe y la realidad tienen que partir de un suelo común: la racionalidad humana. La
fe tiene que ser racional. La racionalidad es el campo común del discurso.

-¿Olvidamos entonces aquello de fe versus razón?

-No estamos en esa dicotomía. Estamos en la fe que ayuda al entendimiento y el entendimiento a la fe.
No se entiende una sin otra. Son dos realidades distintas pero que convergen.

-¿Qué papel cree que jugará el Papa Francisco en la metamorfosis de la que usted habla?

-Lo que el Papa Francisco está haciendo es reconocer estos límites de la Iglesia. Se autolimita en el
sentido de lo que es esencial. Su idea es una Iglesia en salida, que no se parapeta en sí misma sino que
tiene que mostrar un discurso, un sentido, a la sociedad. Y ese discurso es la alegría del Evangelio sin
más. Porque no es un Evangelio triste. Esa posibilidad la muestra el Papa. El mensaje es creer, y creer
con alegría. Es un mensaje de la fe que puede plenificar al ser humano. Dios no es el enemigo del ser
humano.
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lo religioso con una cara nueva. Metamorfosis de la religión. Una metamorfosis que, por otra parte,
también afecta a la sociedad actual. Es una transición.

-¿En qué tiene que traducirse esa cambio de la religión?

-El cambio tiene que posibilitar una fe autoexaminada, no espontánea e ingenua, que pase por el tamiz
de la razón. Una fe honesta intelectualmente. No valen recursos emocionales y sentimiento. Tiene que
ser una fe de invierno, pertrecharse de armas de pertenencia yendo a la raíz del cristianismo. Una fe que
conlleve el encuentro personal con Dios.

-Un giro de 180 grados del catolicismo al uso...

-El núcleo fundamental no varía. Pero sí su reconfiguración. La fe cristiana ha sido transmitida con la
palabra cristiandad, pero igual que la modernidad tiene que ser superada. Hablamos de una nueva
reconfiguración de la fe y de las iglesias. No porque el cristianismo vaya a desaparecer, pero sí su
configuración histórica y superar el viejo ideal de cristiandad. Dostoievski hablaba de ese pacto con el
diablo, de esa alianza entre fe e institución, en "El gran inquisidor".

-Habla de las relaciones entre Iglesia y Estado, muy de actualidad en España.

-Antes de hablar de las relaciones entre la Santa Sede y el Estado hay que aclarar la relación entre
sociedad e Iglesia. España se reconoce como un estado aconfesional, laico, pero el laicismo está ya
ahora en cuestión. Da la impresión de que hay un proyecto político en la base que considera que el
Estado agota la política y la vida civil: todo es Estado y no caben otras orientaciones, ni la religiosa. Ese
concepto de laicidad es el que está siendo revisado en países como Francia. Se habla ahora de una
laicidad inteligente, que reconozca el espacio religioso. Que comprenda el fenómeno religioso como
elemento dinamizador de las sociedades.

-¿Ha de estar la fe en la esfera privada?

-El laicismo pretende reducir la religión a la vida privada. Enfrente están otras tesis, como las de
Casanova, que hablan de la desprivatización de la religión, de reconocer que tiene un papel fundamental
en las sociedades actuales. La laicidad no está en discusión pero tiene que ser abierta, plural, que no
arrincone la religión al sector privado. La vida civil, la sociedad civil, sería de ese modo mucho más rica.
Las democracias crecen cuando se dan las mutuas tolerancias. Habermas habla del aprendizaje mutuo.
Los estados tienen que aprender de la religión y la religión del Estado. Mutuas tolerancias. Es el
fortalecimiento de la libertad religiosa, que no es un privilegio sino un derecho. Esa es, en suma, la
laicidad abierta.

-¿Pero tolerancia hasta dónde? Son continuos los choques de culturas amparados también por la
religión. ¿Es ético permitir todo?

-El tema candente para la cultura Occidental es el Islam, vemos ahí un enemigo real. Alguien ya hablado
ahora de cristianofobia como la religión más perseguida, es la que más víctimas está aportando. En Irak
se cuentan los perseguidos y desplazados por miles. Nosotros, la confesiones occidentales, hemos
pasado un bautismo de fuego: la secularización. La religión, la Iglesia, sabe que tiene límites. El Concilio
Vaticano II nos habló de la legítima autonomía de las realidades temporales. La Iglesia no lo llena todo y
aporta lo que puede: la trascendencia, el alma, la espiritualidad, una comprensión de la vida, una
aportación al bien común, compromiso con la justicia? Esa transición que ha hecho durante tres siglos la
Iglesia, y que ha costado mucho, no la ha hecho el Islam. Le falta hacer ese recorrido. La sociedad
occidental muchas veces pretende obligar a esa transición, que a nosotros nos costó tres siglos. Ellos
aún están en un periodo preilustrado.

-¿Religión preilustrada que convive con mundo moderno?

-Cuando se produjeron los atentados de las Torres Gemelas Habermas dijo que eran fruto de una
tensión religiosa del Islam que había provocado Occidente. Se intenta obligar al Islam a esa transición
que en Occidente costó tres siglos. En cuanto a la pregunta de lo que pueden o no permitir las
sociedades modernas, la fe y la realidad tienen que partir de un suelo común: la racionalidad humana. La
fe tiene que ser racional. La racionalidad es el campo común del discurso.

-¿Olvidamos entonces aquello de fe versus razón?

-No estamos en esa dicotomía. Estamos en la fe que ayuda al entendimiento y el entendimiento a la fe.
No se entiende una sin otra. Son dos realidades distintas pero que convergen.

-¿Qué papel cree que jugará el Papa Francisco en la metamorfosis de la que usted habla?

-Lo que el Papa Francisco está haciendo es reconocer estos límites de la Iglesia. Se autolimita en el
sentido de lo que es esencial. Su idea es una Iglesia en salida, que no se parapeta en sí misma sino que
tiene que mostrar un discurso, un sentido, a la sociedad. Y ese discurso es la alegría del Evangelio sin
más. Porque no es un Evangelio triste. Esa posibilidad la muestra el Papa. El mensaje es creer, y creer
con alegría. Es un mensaje de la fe que puede plenificar al ser humano. Dios no es el enemigo del ser
humano.
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